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Ci-dessus : une partie de l’équipe ayant participé à l’étude des castors et la réalisation d’un film sur cette espèce. 
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Mot du président 
 

 

 

Cher(e)s Adhérent(e)s et ami(e)s, 

 

 

Nos sociétés traversent depuis plusieurs mois une pandémie qui a pour conséquence de mettre en lumière 

la fragilité de nos modes de vie et de notre système économique. Plus que jamais la protection de 

l’environnement et l’épanouissement personnel de chacun à travers la culture et les arts apparaissent 

comme une priorité pour le XXIe siècle. 

 

Notre association essaye de contribuer à l’échelle de notre territoire à ces éléments. La protection de 

l’environnement se fait ainsi sur deux axes : d’une part une approche scientifique des milieux naturels et de 

sa biodiversité et d’autre part une protection des sites qui présentent le plus grand intérêt écologique. Ceci 

se fait avec de nombreux partenariats dont l’association Païolive avec laquelle nous multiplions des projets 

en commun comme la réalisation d’un film sur les castors. La protection des résurgences de la Font-Vive et 

de Regourdet a fait l’objet de plusieurs projets de notre association ces derniers mois. Leur réalisation ne 

représentent cependant qu’une étape car nous constatons, avec en particulier la destruction malveillante 

d’un des panneaux de la Font-Vive, que cela ne suffit pas. Nous recherchons, avec le nouveau maire de 

Grospierres et son Conseil municipal, des solutions aux problèmes constatés sur le terrain. 

 

La diffusion de la culture et de l’art constitue l’autre priorité de nos activités. Le succès rencontré par le 

premier numéro de la revue de l’Université du savoir nous conforte dans cette voie. Même si les conditions 

sanitaires ne nous permettent pas à ce jour d’organiser notre cycle de conférences, nous vous proposons 

prochainement deux événements : un marché des créateurs au domaine de Bournet le lundi 10 août et un 

concert dans l’église de Grospierres le 17 août. 

 

Nous tenons enfin à féliciter plusieurs membres de notre Conseil d’administration qui ont été élus lors des 

dernières élections municipales dont Denise Garcia, nouveau maire de Grospierres, Jean-Paul Bagnis, un de 

ses conseillers, Jean-Claude Lucenay, deuxième adjoint de la commune de Saint-Alban, et Bernard Tourre, 

conseiller de la commune de Labeaume. 

 

En espérant vous revoir lors de nos prochains événements, 

 

D’ici-là préservez-vous bien, 

 

Bien à vous. 
 

 

Le Président, Lionel Coste 

 

 

Pour le Conseil d’Administration :  

 

Nicole Absil, Bernard Tourre, Olivier Coste, Michaël Fishelson, Jean-Claude Lucenay et Dominique Maud. 
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Subvention  
 

La nouvelle municipalité de Grospierres nous a alloué une subvention de 800 euros pour l’année 2020. Nous tenons à 

remercier Denise Garcia, maire de Grospierres, et l’ensemble de son Conseil municipal pour cette aide et le soutien 

ainsi apportés à nos activités et nos projets.  

 

Conseil d’administration 
 

Suite aux dernières élections municipales certains membres du Conseil d’administration, afin de pouvoir s’investir 

dans leurs nouvelles fonctions, ont souhaité quitter ce conseil. Nous les remercions pour leur investissement dans 

l’association et nous leurs souhaitons une très bonne continuation dans cette nouvelle aventure. 

 

Marché des 

créateurs 
 

L'association Qualité de vie à 

Grospierres inaugure un marché des 

créateurs qui se tiendra le lundi 10 

août, de 18h à 23h, dans le très beau 

cadre du domaine viticole de Bournet.  

 

Nous remercions tout particulièrement 

Elsa Ray, céramiste à Pépit-Art à 

Chandolas et membre de notre 

association, pour son investissement 

dans l’organisation de cet événement. 

 

Cette première édition accueillera des 

créateurs autour de la céramique, du 

travail du bois, de la vannerie, de 

vêtements, de bijoux... Ce sera aussi 

l'occasion de découvrir des stands 

autour de la biodiversité avec un stand 

de l'association Païolive, des aquarelles 

et une exposition-vente du 

photographe animalier montpelliérain 

Dominique Migliani.  

 

Les personnes intéressées pourront se 

procurer notre premier numéro de la 

revue de l'Université du savoir. Les 

visiteurs pourront aussi profiter d'une 

dégustation de vin à la cave ainsi que de 

la venue de la Garde républicaine.  
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Revue de l’Université du savoir 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ci-dessus : Article de la Tribune. 
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Le premier numéro de la revue de l’Université du 

savoir est paru au mois de mai. Depuis, nous 

pouvons nous réjouir du succès rencontré par cette 

revue. Plus des 3/4 de ces revues ont déjà été 

vendus, il ne reste aujourd’hui qu’environ une 

vingtaine d’exemplaires encore disponibles. 

 

La qualité des articles a été soulignée par bon 

nombre de ses lecteurs et par le milieu 

universitaire.  

 

Le président du département, Laurent Ughetto, 

nous a félicités pour la richesse d’enseignement de 

cette revue. 

 

Pour celles et ceux qui sont intéressées pour se la 

procurer, quelques exemplaires sont en vente à 

l’agence postale de Grospierres.  

 

 

 

 

 

 

Ci-dessus : Articles du Dauphiné. 
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Les Musicales de Grospierres 
 

Les conditions sanitaires de ces derniers mois ne nous ont pas permis de réaliser la programmation prévue pour cette 

nouvelle saison musicale. 

 

Nous avons cependant souhaité organiser, en prenant 

toutes les garanties sanitaires en vigueur, offrir au public de 

notre festival deux concerts.  

 

Le premier se tiendra le lundi 17 août à 20h dans l’église de 

Grospierres. Nous accueillerons à cette occasion deux 

musiciens virtuoses. Tout d'abord le pianiste Jean-Baptiste 

Mathulin, diplômé du Conservatoire national de musique de 

Lyon. Il a participé à de nombreux festivals français et 

étrangers et s'est distingué dans plusieurs concours 

internationaux, il a en particulier obtenu le premier prix du 

concours international Chopin de Brest. Il jouera sur son 

propre piano à queue et sera accompagné par le violoniste 

Alain Arias, diplômé de la Schola de Paris et du 

Conservatoire national de musique de Lyon, lauréat du 

concours international de Rome. Ils interpréteront des 

œuvres de grands compositeurs dont les danses hongroises 

de Brahms, le lac des cygnes de Tchaïkovski, la polonaise 

héroïque de Chopin, l'Ave Maria de Schubert... Tarif: 17 

euros, gratuit pour les moins de 16 ans. 

       Ci-dessus : Article du Dauphiné 

 

 

 

 

 

 

Le deuxième concert devrait se tenir, si les 

conditions sanitaires le permettent, le samedi 

26 septembre dans l’église de Grospierres. La 

soprano Catherine Milano et la harpiste 

Marine Flaissier interpréteront des œuvres en 

particulier de Schubert et Mozart. 

 

 

 

 

 

 

 

             Ci-dessus : La soprano Catherine Milano 
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Environnement 
 

Etude sur les castors (bassin du Chassezac et la Beaume) 
 

Poursuite de l’étude sur le terrain et réalisation d’un film 

 

 

Ci-dessus : Article du Dauphiné (20 juillet) 

 

Le projet de réaliser un film sur les castors a bien avancé avec l’aide de plusieurs stagiaires de notre association et de 

l’association Païolive. Nous remercions le travail effectué par Claire Dujardin qui est en charge de la réalisation de ce 

documentaire. Nous espérons que ce film pourra être terminé dans les prochains mois.  

 

 

Venue d’un journaliste de l’émission « Faut pas rêver » 

(France 3) 

 

L’émission de France 3 « Faut pas rêver » veut réaliser une 

émission sur l’Ardèche. Elle est intéressée par le travail 

effectué par l’association Païolive, en particulier sur le suivi 

des castors que cette association réalise en partenariat avec 

Qualité de vie à Grospierres. Un des journalistes est venu en 

repérage sur le terrain le 17 juillet dernier, il était 

accompagné de Lionel Coste. 
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Collaboration avec le Syndicat de la Réserve des Gorges de l’Ardèche 

 

Vendredi 10 juillet, Lionel Coste accompagné de Bertille Lafont, stagiaire à Qualité de vie à Grospierres, de Claire 

Dujardin et Viny Henry, stagiaires à l’association Païolive, ont été invités par Lucas Gleizes, garde de la réserve naturelle 

et chargé de mission pour le Syndicat de Gestion des Gorges de l’Ardèche, pour une descente en canoë des gorges de 

l’Ardèche afin de découvrir sur cette rivière les traces du castor et de la loutre. A cette occasion Lucas Gleizes a pu être 

interviewé pour le film que nous réalisons sur le castor.  

 

Un partenariat entre le Syndicat de gestion des Gorges de l’Ardèche et ces deux associations pour un meilleur suivi de 

la loutre et du castor a été envisagé dans l’avenir. C’est ainsi que deux éco-gardes de la réserve sont depuis venus 

accompagner Lionel Coste et plusieurs des stagiaires lors d’une sortie sur le terrain. 

 

Castor mort sur le Tégoul (Berrias) 

 

Nous avons été informés le mercredi 8 juillet d’un castor retrouvé mort sur le Tégoul (ruisseau de Berrias). Nous nous 

sommes rendus le jour-même sur place et prévenu l’OFB (Office français de la biodiversité). Un autre castor mort vient 

de nous être signalé dans les gorges du Chassezac. 

 

Conférence à Banne (octobre) 

 

A la demande d’Anaïs Laurioux, chargée de mission  Natura 2000 (Pays des Vans), une conférence sur les castors sera 

organisée fin octobre à Banne par Lionel Coste. 
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Acquisition matériel d’enregistrement des cris de chauves-souris 

 

Notre association vient récemment de se procurer un enregistreur de cris de chauves-souris, cet achat permettra en 

particulier de poursuivre et renforcer notre partenariat avec l’association Païolive. Une étude sur cette espèce est 

actuellement en cours sous la direction d’Anya Cockle. 

 

 

Partenariat avec le Lycée agricole Olivier de Serre (Aubenas)  

 

En 2018 a débuté un partenariat entre le Lycée Olivier de Serre d’Aubenas et notre association. Cela s’est concrétisé 

par un projet tutoré avec cinq étudiants qui ont travaillé sur l’étude de la résurgence de Regourdet dans le but de 

remettre en état la vasque. L’étude a été présentée en janvier dernier. Les travaux de remise en état étaient prévus 

en mars dernier, ils ont été annulés au dernier moment pour cause de pandémie. Cette remise en état devrait 

finalement être réalisée, si les conditions sanitaires le permettent, à l’automne prochain. Un ou deux autres projets 

tutorés sont en vue et devraient commencer d’ici la fin de l’année. 

 

Attaque de la flavescence dorée contre le vignoble de la région de Beaulieu / Rencontre avec Hélène Thibon 

 

Notre association, avec l’association Païolive, a pris contact avec le « Collectif 07 stop traitements toxic flavescence 

vigne » créé après la découverte en 2016 d’un foyer de flavescence dorée à Saint-Just d’Ardèche. 

 

Le 4 août dernier Lionel Coste, Jean-François Holthof (secrétaire général de l’association Païolive), Guy Defosse 

(biologiste et membre des deux associations), et Célia Barbezant (stagiaire de l’association Païolive), ont été reçus par 

Hélène Thibon, viticultrice bio au mas Libian situé à Saint-Marcel d’Ardèche. Ce mas qui appartient à sa famille depuis 

1670 n’a jamais connu l’utilisation des traitements chimiques conventionnels. Hélène Thibon, de la Confédération 

paysanne, s’investiti depuis plusieurs années pour une lutte la plus efficace possible contre cette maladie dans le 

respect à la fois de la biodiversité et de la santé des viticulteurs et des riverains. Cette rencontre a permis à nos 

associations de mieux connaître les problèmes et les enjeux autour de la flavescence dorée et de son traitement. Les 

échanges ont été riches d’enseignements. 

 

Source de la Font-Vive 
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En mars dernier la mise en place de deux panneaux sur le site de la Font-

Vive a été réalisée par les services de la commune de Grospierres. Ceci 

concrétise un premier pas vers la mise en valeur et la protection de ce site 

naturel remarquable.  

 

Nous sommes cependant conscients que la protection de ce biotope 

prendra du temps, nous avons déjà constaté la détérioration d’un de ces 

deux panneaux.  

 

La baignade en cette période estivale est toujours d’actualité comme nous 

avons pu aussi le constater lors d’un comptage effectué le 5 août dernier 

avec l’aide de l’association Païolive (voir données ci-dessous). 

 

Nous cherchons actuellement avec le maire de Grospierres des solutions 

à ce problème. 

 

Un projet d’étude scientifique du site a été envisagé avec le Lycée agricole 

d’Aubenas. 

 

Ci-dessus : un  des panneaux de la Font-Vive vandalisé. Page précédente : Article du Dauphiné. 

 

Enquête de fréquentation du site de la Font-Vive réalisée le mercredi 5 août : 

 

Plage horaire Nombre de visiteurs (arrivée) Nombre de baigneurs 

11h – 12h 76 9 

12h – 13h 73 19 

13h – 14h 25 6 

14h – 15h 35 7 

15h – 16h 8  

16h – 16h30 12  

Total 229 41 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ci-dessus : Photo prise le 5 août dernier à la Font-Vive. 
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Quads et pesticides 

  

Ci-dessus : Article du Dauphiné. 

 

Notre association avait alerté l’OFB 

(office français de la biodiversité) sur les 

dégradations engendrées par le passage 

d’engins mécaniques sur des zones 

protégées ainsi que l’utilisation de 

pesticides au niveau des cours d’eau.  

 

Des inspecteurs de l’environnement se 

sont rendus chez les personnes 

auteures de ces faits pour leurs rappeler 

la réglementation.  

 

Malheureusement nous avons constaté 

que des colonnes de quads continuaient 

à passer sur des zones naturelles (voir 

photo ci-contre prise le 2 août dernier). 

Nous avons par conséquent une 

nouvelle fois prévenu l’OFB.  

 

 

 

 

 



12  

  

Exploration de la grotte de Voidon (Grospierres) 

 

 
 

Ci-dessus : une partie de l’équipe lors de l’exploration spéléologique. 

 

Le 8 juillet dernier une sortie spéléologique a pu être organisée à la 

grotte de Voidon située au domaine de Bournet, à Grospierres. Nous 

tenons à remercier le spéléologue Jean Caroline de nous avoir 

encadrés ainsi que la famille de Bournet, propriétaire du site. 

 

Cette exploration a permis de suivre les « traces » de célèbres 

archéologues et géologues ardéchois du XIXe siècle dont Jules de 

Malbosc ou encore Jean Dalmas. 

 

Cette sortie a enchanté la dizaine de personnes présentes. 
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Patrimoine 
 

Panneau sur l’histoire du château du Rouret 

Ci-dessus : Article du Dauphiné 

________________________________________________________________________________________________ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A bientôt pour de nouvelles aventures… 

 


